DOI: 10.5354/0719-4862.2025.81149

## **Editorial**

El número 25 de *Meridional. Revista Chilena de Estudios Latinoamericanos* es una edición miscelánea que nos pone a disposición una variedad de temas resultantes de intereses investigativos contemporáneos en la región. Los archivos coloniales, el racismo, el exilio, la construcción de subjetividades femeninas y las violencias hacia las mujeres son algunas de las temáticas que cruzan el conjunto de los cincos artículos aquí reunidos. Desde perspectivas teórico-metodológicas en las que confluyen disciplinas como la literatura, la historia y la antropología, se observan desplazamientos hacia espacios interdisciplinarios —como los estudios culturales, las teorías de las emociones y afectividades, los estudios de género y la historia oral— para analizar problemáticas de la región latinoamericana, desde México hasta Chile. Cabe destacar la mayor participación de mujeres como autoras de los artículos en este número.

La sección de notas también nos habla de los intereses que hoy encabezan las investigaciones en la región, como es el caso de las publicaciones periódicas y el giro teórico-metodológico que ha hecho de las revistas culturales y los periódicos un objeto cultural en sí mismo, cuyo estudio permite comprender las tramas ideológicas de una época. A esto se suma el renovado interés que ha suscitado la obra del psiquiatra y revolucionario martiniqueño Frantz Fanon, a propósito de los cien años de su natalicio. El esfuerzo por realizar una reflexión que supere la efeméride para adentrarse en otros registros del trabajo y pensamiento fanoniano es lo que aquí se ofrece a

nuestras lectoras y lectores. La sección de reseñas, en tanto, presenta dos libros que invitan a abrirnos a la posibilidad de comprender otras memorias en relación con los derechos humanos, para el caso de los pueblos indígenas y afrodescendiente en Chile, y a preguntarnos por otros archivos de la memoria, en los que la imagen juega un rol determinante, dimensión que requiere pensar sobre las formas de representación.

Como se podrá advertir, este número de *Meridional* trae consigo algunas modificaciones que queremos compartir. Tras varios años como director de la revista, el Dr. Leonel Delgado deja este espacio para continuar con otros proyectos, y aprovechamos esta oportunidad para agradecerle por el trabajo realizado. Junto con el cambio de dirección, hemos hecho ajustes al formato digital para mejorar la visualización de los textos, que esperamos tengan una buena acogida. Además, esta edición miscelánea marca una nueva etapa de la revista, pues a la recepción de propuestas de dossiers que tradicionalmente hemos tenido, se suma ahora la recepción de artículos sobre tema libre, que serán incorporados a todas las publicaciones. De este modo, buscamos seguir contribuyendo al desarrollo y la difusión del pensamiento crítico latinoamericano.

Finalmente, queremos manifestar nuestro más sincero agradecimiento a todas y todos quienes colaboraron con sus trabajos para este nuevo número.

María Elena Oliva Directora https://orcid.org/0000-0001-7257-5733 revistameridional@gmail.com Octubre de 2025